

NEWSletter de ProspecTsaso

N°9
Déc. 2020
Le bilan



PROSPECTSASO

Interreg
POCTEFA



Visitez notre site ProspecTsaso.com

Des dynamiques de coopération transfrontalière sanitaire et sociale soutenues par l'Union Européenne depuis plus de 20 ans.



Éditorial

L'Association Joseph Sauvy s'est engagée dans le projet ProspecTsaso au travers d'activités visant à la réduction des effets frontière et au renforcement des échanges entre professionnels médico-sociaux du territoire transfrontalier. L'esprit qui a gouverné à la réalisation du programme s'est traduit par une participation active aux dynamiques territoriales. Cet engagement dans l'espace transfrontalier a permis de se saisir des différences locales et de renforcer le dialogue coopératif entre les acteurs sociaux de l'espace transfrontalier, au bénéfice de l'amélioration de l'accueil des personnes les plus vulnérables. Enfin, cette expérience de partage transfrontalier réaffirme notre implication dans les valeurs européennes ; l'égalité des chances, le respect de la dignité humaine, les principes démocratiques de participation ainsi que la lutte contre les discriminations.

Romain MANDINE, Association Joseph Sauvy

L'UPVD, acteur de la géopolitique transfrontalière

L'UPVD a participé aux activités concernant la prise en charge des mineurs non accompagnés, la prostitution transfrontalière, les interruptions de grossesse au-delà de la frontière, les mobilités étudiantes en licence et en master professionnels, un observatoire des parcours de professionnalisation, la sexualité et le handicap, les réseaux de professionnels de santé en espace transfrontalier, ou les parcours transfrontaliers de soins des personnes âgées en Cerdagne...

Mais, en tant que chef de file, l'équipe de l'UPVD a pu, en plus, affiner sa pratique et ses outils en matière de gestion de projets européens et de communication interne et externe.

La participation de l'UPVD aux coopérations transfrontalières depuis 20 ans, et son rôle de chef de file dans deux des projets concernés, a conféré à l'équipe une vision de la coopération dépassant les seuls projets pris isolément. En assurant une succession de projets cohérents, mobilisant des acteurs locaux, et en étendant, à chaque fois, leur couverture géographique, l'UPVD s'inscrit désormais comme un acteur de la géopolitique transfrontalière européenne.

Le projet ReTsaso (Réseau transfrontalier sanitaire et social), qui regroupe 8 partenaires de l'Atlantique à la Méditerranée est actuellement en cours, et l'UPVD envisage le dépôt d'un futur projet de communauté transfrontalière de santé en Cerdagne, impliquant un ensemble d'acteurs du soin et de la santé, assurant ainsi la continuité de son action transfrontalière.



Cofinancé par le Fonds Européen de Développement Régional (FEDER) / Cofinanciado por el Fondo Europeo de Desarrollo Regional (FEDER) / Cofinançat pel Fons Europeu de Desenvolupament Regional (FEDER)



Grâce à ProspecTsaso, l'IRTS de Perpignan inscrit durablement son dispositif de formation dans une dynamique transfrontalière

S'impliquer dans le projet ProspecTsaso a été pour l'IRTS de Perpignan l'opportunité de renforcer des actions transfrontalières telles que les mobilités étudiantes, la constitution de réseaux transfrontaliers d'échanges de pratiques, l'élaboration d'activités formatives, tout en développant de nouveaux axes de travail transfrontaliers avec l'ensemble de ses partenaires. Ainsi, l'IRTS a mobilisé une grande partie de son équipe pédagogique et de nombreux sites qualifiants afin d'ancrer dans l'élaboration et la mise en œuvre de ses dispositifs formatifs l'ouverture sur le transfrontalier. Cette dimension est désormais inscrite dans son projet pédagogique et identifiée par les étudiants et les partenaires comme une ressource essentielle. La plus-value des rencontres et des collaborations sur l'espace transfrontalier est désormais acquise par l'ensemble des acteurs mobilisés dans le cadre de ce projet. Cela se traduit aujourd'hui par la naissance de nouveaux partenariats transfrontaliers, l'envie d'approfondir certains axes de travail ou d'explorer de nouvelles pistes via des micro-projets transfrontaliers, des mobilités de personnels ou d'étudiants par le programme Erasmus +.

Pour l'IRTS de Perpignan, le projet ProspecTsaso trouvera également une continuité dans le projet ReTsaso par la formalisation d'un réseau transfrontalier élargi à l'ensemble du territoire pyrénéen et la mise en place de modules de formation mutualisés.

La mobilisation des établissements sociaux et médicosociaux de l'association

L'Association Joseph Sauvy s'est impliquée dans 5 activités du projet ProspecTsaso. La première portait sur la prise en charge et l'empowerment des publics sous addiction (2 séminaires et 2 rapports d'étude). La deuxième, sur la prise en compte de la sexualité des personnes handicapées (1 groupe de travail transfrontalier, 2 séminaires, 1 colloque). La troisième, sur la participation et l'inclusion sociale (2 séminaires transfrontaliers, 4 rapports d'étude). La quatrième, sur l'analyse et la résorption des effets-frontière sur les parcours de soins des personnes âgées connaissant un passage par l'Hôpital Transfrontalier de Cerdagne. Cette activité a produit une mobilisation collective et transfrontalière de professionnels de santé en vue de l'amélioration des pratiques professionnelles d'accueil, de soins et de suivi des patients (participation à 2 colloques internationaux et à une rencontre à Bruxelles, organisation de 2 colloques en Cerdagne avec des experts européens en matière de santé transfrontalière). La cinquième activité, pilotée cette fois par le Consell Comarcal de l'Alt Empordà, concernait les professionnels de l'intervention sociale dans le champ du vieillissement et a porté sur les protocoles de prévention et de détection des abus sur les personnes âgées (plusieurs séminaires d'échange sur les pratiques professionnelles, 1 guide pratique sur la maltraitance).

Participer au projet ProspecTsaso est une chance pour notre centre de formation

Ce projet transfrontalier mis en œuvre au cœur de notre mission institutionnelle de la formation de travailleurs sociaux sur la thématique de la lutte contre les exclusions, s'est inscrit au cœur des pratiques en réseau, accompagnant la complexité et les questionnements de cette fonction centrale de l'accueil de la diversité et de la différence. Sur notre territoire d'intervention, ce projet a amené un regard croisé sur l'accompagnement des publics en situation de handicap et une évolution des représentations sociales.

D'autre part, que ce soit sur les aspects administratifs, comptables ou pédagogiques cela bouscule des habitudes de travail, mais permet des articulations entre salariés et une acculturation au fonctionnement d'Interreg.

Participer à un projet européen, c'est envisager des questions avec un éclairage transnational, découvrir de nouveaux dispositifs, de nouvelles pratiques, de nouvelles idées et confronter son expérience, ses outils avec ceux d'homologues étrangers. C'est un atout pour un établissement comme le nôtre en termes de contact, de notoriété, de dynamique mais représente aussi un investissement non négligeable pour les référents et pourtant si c'était à refaire nous le ferions.



ASSOCIATION
Joseph Sauvy

arseea
action solidaire

Visitez notre site ProspecTsaso.com



Cofinancé par le Fonds Européen de Développement Régional (FEDER) / Cofinanciado por el Fondo Europeo de Desarrollo Regional (FEDER) / Cofinançat pel Fons Europeu de Desenvolupament Regional (FEDER)

Le brassage des acteurs d'un territoire transfrontalier

L'Université de Gérone a participé à ProspecTsaso avec une équipe de 21 personnes, et a mobilisé plus de 3 700 personnes du territoire. Les résultats à souligner sont les suivants : a) amélioration et augmentation de la co-construction des connaissances entre universitaires et professionnels à partir de la création de groupes de travail mixtes ; b) écoute et interaction avec les personnes utilisant les services, améliorant ainsi leur participation aux organisations et institutions ; c) apprentissage généré par les échanges de professionnels, d'étudiants et d'universitaires des deux pays ; d) augmentation des connaissances sur le phénomène de la prostitution frontalière ; e) perspective des personnes âgées sur le vieillissement en bonne santé à domicile ; f) éducation des étudiants en matière de santé.

Le projet a abouti à différentes productions : livres, articles, vidéos, applications informatiques, bases de données, guide d'évaluation des bonnes pratiques, etc. La plupart de ces productions sont en format ouvert et certaines ont été transférées pour diffusion et maintenance à des institutions publiques.

À la suite de ProspecTsaso, de nouveaux projets ont été créés portant sur l'augmentation de la participation des utilisateurs à la formation des professionnels, sur la continuité des groupes de travail avec la participation d'agents locaux, ou sur des propositions d'intervention afin d'améliorer les connaissances sur les questions de santé.

ProspecTsaso : un véritable coup de pouce à la coopération transfrontalière dans les domaines social et sanitaire

La participation au projet ProspecTsaso a été l'occasion de nous placer dans un scénario de travail transfrontalier d'amélioration de l'intervention sociale et sanitaire. Le projet a permis de déployer des actions pour promouvoir la réflexion professionnelle, s'informer sur les méthodologies d'intervention, les outils et bonnes pratiques, dispenser et recevoir des formations ainsi qu'échanger des informations.

Nous avons travaillé à différentes échelles, ce qui nous a permis d'acquérir une réelle connaissance des services, programmes et ressources d'appui social et sanitaire existant sur le territoire transfrontalier. L'importance de créer des espaces de travail ayant un impact direct sur la pratique professionnelle a été mise en évidence. Pouvoir impliquer les professionnels de premier rang dans la génération de connaissances communes s'est par ailleurs avéré déterminant. Nous avons ainsi tissé du réseau transfrontalier et nous avons construit des espaces de confiance et de collaboration professionnelle.

Quant aux perspectives ouvertes, nous sommes convaincus que nous pouvons avancer dans de nouveaux projets transfrontaliers basés sur les travaux déjà entamés dans des domaines tels que la formation parentale et familiale, la prévention de la maltraitance des personnes âgées et l'accueil des personnes d'origine immigrée. De façon générale, la nécessité de faire progresser le modèle d'intervention sociale et les pratiques professionnelles vers de nouveaux modèles de participation et d'autonomisation des utilisateurs à travers l'action communautaire s'est imposée.

Création d'un certificat transfrontalier en travail social

Dans le cadre d'une action du projet ProspecTsaso, Erasme a conceptualisé, en coopération avec l'Université de Gérone et l'IRTS de Perpignan un certificat optionnel en travail social. Cette formation mixte (alternance de séquences en présentiel et à distance) est composée de 3 modules de 2 ECTS chacun (150 heures de formation au total).

L'enjeu de ce certificat est de réduire les effets-frontière en développant une identité territoriale partagée et en travaillant la capacité de résilience des territoires. En effet, ces derniers connaissent des logiques et des politiques publiques ancrées dans des cultures nationales. En revanche, les problématiques sanitaires et sociales sont nomades et ignorent les différentes frontières. Cette formation permettra de partager des problématiques et des « pratiques inspirantes » et renforcera les échanges entre professionnels pour répondre à la mobilité des publics.

Ce certificat franco-catalan destiné aux étudiants en travail social favorisera un emploi durable et de qualité puisqu'il permettra aux futurs diplômés la mobilité transfrontalière d'élargir leurs perspectives d'insertion professionnelle.

Par ailleurs, nous avons la volonté et l'opportunité d'inscrire ce projet de formation dans la durée à travers le projet ReTsaso qui démarre en 2020.



CONSELL COMARCAL
DE L'ALT EMPORDÀ



Visitez notre site ProspecTsaso.com

Cofinancé par le Fonds Européen de Développement Régional (FEDER) / Cofinanciado por el Fondo Europeo de Desarrollo Regional (FEDER) / Cofinançat pel Fons Europeu de Desenvolupament Regional (FEDER)

